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现在已经很少有人会对
一本书念念不忘，那份强烈
的渴盼和牵肠挂肚，就如同
思念心中暗恋的人儿。而如
今，也很少有一本书会让人
们日思夜想而不可得。没有
了那样的一种情感，也就失
去了阅读时的一种感动，一种情怀。

对一本书倾心，却无缘一读，
便有了牵念在心。在过去那个朴素
的年代，由于没有现在这样多的电
子产品，于是闲暇时读书就成了最
大的乐趣。

初中时，正流行席慕容的诗，
想找本真正的诗集来看，却是极
难。我们小县城的新华书店里根本
没有席慕容诗集，图书馆中偶有的
几本，也是常被借在外。而同学们
传抄的一些，已经满足不了我们的
阅读渴望。

于是我们几个最为渴望的同
学，便分好工，每人一天数次去图
书馆死等，等别人来还。这样一个
月下来，果然上天不负我们的痴
心，一本《七里香》到手。兴奋之
余，为谁先睹为快而着实争执了一
番。薄薄的册子，规定每个人必须
一天时间内看完。轮到我时，正赶
上周日，我几乎一天没离开桌子，
一直不停地抄。生怕看过一遍不过
瘾，或有所遗忘，抄下来以便反复
品读。后来发现，几乎每个同学都
是这样抄着读着，崭新的日记本
里，写满了我们年轻的心跳和感动。

由于时间不够，一个男生便在
课堂上偷着抄，却被语文老师发现
没收。当时没轮到看的同学急得快
要哭了，做梦都惦记着那本《七里
香》。幸好老师第二天就将书还给了
我们，否则那些同学就要借我们的
日记本抄了，可是那怎及对着散发
墨香的书卷时的感觉？

高中时学习渐紧，看书便相对
少了，可是心中的那份渴望却日渐

强烈。偶尔的一次，在一个女生家
里，看到一本薄薄的书，叫《廊桥
遗梦》，书名就让人神飞，且是爱情
故事，便借来一阅。晚上躲在被窝
里打着手电看，果然不负所望，极
美的故事。可是书的最后，竟被人
撕去了三四十页。这就仿佛电视看
到精彩处突然停电，仿佛跳伞时正
享受飞翔却突然伞绳断裂，那份难
受劲儿很是难以形容。第二天我早
早地去女生家里还书，急着问她最
后的结局如何，结果她说，这书到
她手里时已然如此，她也为此难受
了许久。

那时，《廊桥遗梦》刚在国内出
版不久，看过的人还不多，所以欲
问无人，且更难寻到完整的一本，
故此长久郁郁。高考临近，学习越
来越紧张。可是闲暇时，总会去猜
想罗伯特?金凯和弗朗西斯卡最后的

结局。上大学后不久，终于在图书
馆里见到此书，怀着急切的冲动读
完了结尾，然后写信给那个女生，
告诉她心中的一直所想。信寄出才3
天，就收到女生的来信，竟也是告
诉我此书的最后部分。看来，我们
想到了一起，都没有忘记对一本书3
年来的牵挂。

多年以后，回老家的小县城参
加初中同学聚会，提起了当年寻找
和抄写《七里香》的事，都是唏嘘
不已，那一刻，没有人再低头摆弄
手机。曾经没收《七里香》的语文
老师已经鬓发苍苍，笑着对我们
说：“那本《七里香》啊，我记得，
当年我可是想了很长时间，也没有
看到。幸好你们当时得到了，我便
没收了一天，全都抄了下来！”

闻言，我们都沉默，想起了曾
经恋恋地想念一本书的纯纯岁月。

距离揭晓已经一个多月了，我

为何才想起谈论诺贝尔文学奖呢？

因为，我一度陷入无语当中，不知道

说啥了，心里还觉得特别堵得慌。

正如媒体群网友的调侃：鲍勃?迪伦
拿诺贝尔文学奖，忙坏了娱乐版记

者，出版社编辑哭晕在厕所。

这两年，我已不大关心诺贝尔

文学奖了，因为结果总让我感觉挫

败。去年给了个记者，今年给了个

歌手，明年又将给什么行业的呢？

我一直在为米兰?昆德拉没有
获奖而打抱不平。假如说村上春树

是因其作品缺乏深度，那昆德拉缺

少的是什么呢？今年昆德拉连知名

博彩公司的诺贝尔文学奖博彩榜单

都没有进。有人说，昆德拉曾得罪

过诺贝尔奖文学委员会。瑞典学院

前常任秘书、诺贝尔奖文学委员会

秘书贺拉斯?恩道尔答《南方周
末》问说：“我很难理解为什么昆

德拉会认为诺贝尔评选活动给他带

来了困扰。当他声称诺贝尔奖不会

为自己的名声加码时，我想他高估

了自己的名声。另一方面，如果他

的意思是诺贝尔奖不大会影响他作

品的长远存在，那他说得对。诺贝

尔奖不能确保作品永恒，当然也不

会阻碍作品永恒。”

今年又一次在诺贝尔文学奖赔

率榜单上领跑的村上春树，输给了

一个绝对业余的选手。不管怎么

说，在文学上，村上春树是个专业

选手，深耕了多年，有多部作品问

世，而鲍勃?迪伦能提起的文学作
品是什么呢？

稍微说说昆德拉的资历吧！

1967年，昆德拉的第一部长篇小说

《玩笑》在捷克出版，获得巨大成

功，一举奠定了他在文坛的重要地

位。西方评论家称他“把哲理小说

提高到了梦态抒情和感情浓烈的新

水平”。1996年，瑞士《周报》邀

请世界各国的总共18位文学评论家

写出健在的十大作家的名字，调查

结果显示，马尔克斯以13票当选为

“在世的最伟大作家”，昆德拉得9

票，仅次于马尔克斯。

汉学家顾彬说：“无论如何，

记者是好记者，歌手是好歌手，他

们都不是文学家。当然他们都用语

言写作，唱歌，但是他们跟真正的

作家不一样在哪里呢？去年获诺贝

尔文学奖者反对普京，今年获诺贝

尔文学奖者批评美国。听

说瑞典学院诺贝尔文学奖

委员会都是左派。我不反

对左派。可是‘左’是文

学的唯一标准吗？还是还

有别的标准呢？”

如今竟然还有人说，村上春树

一直与诺奖失之交臂是因其作品属

大众文学，难道阿列克谢耶维奇写

的是纯文学，鲍勃?迪伦唱的是高
雅文学吗？或许是诺奖开始越来越

接地气了，不再那么高大上了，业

余选手亦可圆一个诺贝尔文学奖之

梦。一个报纸副刊编辑写道：要么

是诺奖老评委们在做最后的青春回

味，要么是真的今不如昔。

昆德拉在《玩笑》一书中写

道：“受到乌托邦声音的迷惑，他

们拼命挤进天堂的大门，但当大门

在身后砰然关上时，他们却发现自

己是在地狱里。这样的时刻使我感

到，历史总是喜欢开怀大笑的。”

诺贝尔奖文学委员会不是在一

本正经地开玩笑吧？

曾经那样想念过一本书
包利民

第一次接触金冲及先生的
书，还是初中时看《毛泽东传》，
心想能成为正史总编撰者，应当
是如修《新唐书》的欧阳修，或
修《明史》的张廷玉了。但时日
久长，对先生之名也渐渐淡漠了。

及至读大学可以恣意读书，
有一阵颇迷恋于近现代的军事斗
争史，尤其是解放战争史。然而
关于那段历史的叙述，要么是刀
笔吏式地白描，标签鲜明、读之
寡淡，忽视了对历史细节的把
握；要么是野史杂家，充斥着小
说演绎、不着边际。在各种论坛
里乱翻，偶得一文，将北大学兄
张灵甫的整编七十四师覆灭于孟
良崮娓娓道来，并通过对细节完
整而生动的回顾解开不少萦绕于
我心的历史疑团，使我顿如拨云
见日。我不禁顺着零星线索，费
了老大劲儿爬寻此文作者。当
“金冲及”三个字出现在我眼前
时，往昔模糊的记忆刹那间清楚
地蹦了出来。古人说“佳作出自
盛名下”，此言不谬。没想到金冲
及竟是当年的团学干部、学生领
袖，衷情于党史，将大半生奉献
给了党史和开国领袖们的研究。

眼前金冲及新著——《生死
关头：中国共产党的道路抉择》
（三联书店出版），向我们展现了
中国共产党自成立以来几乎每一
个关键时刻的选择，无一不关乎
党的生死前途。和其它作品叙述党史时慷慨激昂或是不容
置疑的叙事风格不同，这本书有如平阔江面下暗流涌动、
涓涓细水中暗藏漩涡，竟让我觉得步步惊心，甚至心有余
悸——设想一下书里讲述的任何一个“关键时刻”，党选择
的不是此路而是他路，那么党和这个国家的历史命运或许
都将改写，甚至发生颠覆性的转向……这怎能不让人唏嘘
慨叹？西安事变之后是“杀蒋抗日”还是“联蒋抗日”？通
过大量历史档案和原始资料，金冲及还原了当时党内高层
的决策过程。如果选择的是前者，那么国家的命运极可能
再次进入军阀混战、日本人乘虚而入各个击破的局面，党
的前途亦不可卜。金冲及再现了历史事件之间的内在逻辑
联系，让我们更接近于了解历史的本真。遵义会议是历史
的必然吗？鲜为人知的是，如果没有黎平会议奠定的灵活
机动的战略方针，那也就没有后来改变中央红军及诸多领
导人命运的遵义会议了。凡此种种，不一而足。生或死，
存或亡——当金先生把我们带回到过去，凝固在历史的某
一瞬时，或许才能对孟子的“死生不可得兼”有更深一层
的体会罢。

然而，如果我们对本书的理解就此而止，那或许会深
拂了金冲及的意。不能忽视的是，作者在他的历史叙事里
提出了一个更深刻的命题——命运到底是选择的，还是注
定的？如果是注定的话，那么我们恐怕无法解释党在历史
的生死关头的一步步选择，不仅挽救了自己的命运，更挽
救了国家的前途。于是我们进一步追问：选择本身又是由
什么决定的？恩格斯说，决定历史命运的是“一个总的合
力”，但没有说清楚这个“合力”是什么。我想这股合力的
一个重要来源应当是“善恶之念”——在王阳明那里是
“为善去恶是格物”的“善恶之念”，在党的那段峥嵘岁月
里是“救民族于危亡而追求真理”的“善恶之念”。

倘若我们不能理解选择决定命运的“善恶之念”，就无
法体会金先生的家国情怀与良苦用心。往小了说，于家而
言，所谓修齐治平，“君子慎其独”，靠的是这个“善恶之
念”；往大了说，于国而言，在这时局多变之秋——英国脱
欧、特朗普上台，逆全球化和民粹主义的崛起，可谓欧风
美雨——惟有凭借正确的“善恶之念”，我们才能在这又一
个历史的“关键时刻”，把握好自己的命运。
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诺贝尔文学奖不是在一本正经开玩笑吧
夏学杰

?̀读者之声?

祁老人的圆熟温和、天佑的老实沉
默、瑞宣的儒雅挣扎、钱诗人的铮铮铁骨
……中国现代文学史上的经典巨作 《四
世同堂》，是著名作家老舍最具代表性的
长篇小说。

但很多人并不知道，长时间以来我们
看到的 《四世同堂》 是残本，其中第三
部 《饥荒》中多段内容是根据美国出版
社“改造”过的英文版返译成中文的。

赵武平在美国“偶然间碰到”原稿

“我与老舍《四世同堂》未删节全译
本的缘分要追溯到20年前。”上海译文出
版社副社长赵武平在接受本报采访时坦
言，自己并不是研究老舍的专家，但对老
舍的文学作品很感兴趣。20年前，他在写
作有关美国作家赛珍珠的文章时，对资料
中有关老舍的一些内容产生了兴趣。

据了解，1946年 3月到1949年 10月，
老舍曾在美国生活了将近4年，在纽约期
间，他结识了赛珍珠并成为了朋友。1947
年至1949年，老舍完成了《四世同堂》的
第三部《饥荒》。关于这部书的写作，老
舍说：“就我个人而言，我自己非常喜欢
这部小说，因为它是我从事写作以来最长
的、可能也是最好的一本书。”

真是机缘巧合，赵武平了解到美国联
邦调查局公布了上个世纪50年代跟踪调查
赛珍珠的“秘密档案”，就到官网上去翻
看这些资料，把老舍的档案也调出来。从
此开始顺藤摸瓜，在美国寻找有关老舍先
生的“蛛丝马迹”。

据赵武平介绍，老舍的档案分散在包
括纽约公共图书馆、哥伦比亚大学图书
馆、哈佛大学施莱辛格图书馆等四五个地
方，“我每年都会去一趟美国，这些年来
我陆陆续续跑了这些地方，把有关老舍先
生的资料都找到了。”在施莱辛格图书
馆，赵武平意外发现了近70年前《四世同
堂》第三部《饥荒》后半部的未删节全译
本。“我很好奇，在仔细研读后，发现它
跟我们之前在国内读到的版本不一样。”

《四世同堂》原计划写100段

老舍原名舒庆春，中国现代小说家、
著名作家，代表作有《骆驼祥子》《四世

同堂》、剧本《茶
馆》等。其中小说
《四世同堂》尤为
知名，包括 《惶
惑》《偷生》《饥
荒》三部分，描写
在卢沟桥事变爆
发、北平沦陷的时
代背景下，以小羊
圈胡同住户为代表
的各色群体历经荣
辱浮沉、生死存
亡。
《四世同堂》

是老舍重要的作品
之一。遗憾的是，
这部著作是个残

本。老舍当年设计，这部著作分为3部，
共100段。它于1944年在重庆的报纸开始
连载。老舍本打算用两年时间写完，但由
于时局动荡和作者罹患多种病痛，直到
1945年底才完成第一、二部。

此后，老舍接受美国国务院邀请赴
美，所以第三部《饥荒》是在美国完成
的，最后13段由于各种历史原因并未出中
文版。“文革”时，《饥荒》手稿散佚。此
后，再也无人能说清此书原貌。
《四世同堂》英文版1951年先在美国

出版，给复原留下了一丝希望。1982年人
民文学出版社出版此书时，从《四世同
堂》英文版返译了最后13段，但这并不是
老舍的原稿，而是经过美国出版社和编辑
未经作者认可大量删节后呈现的节选本和
删改本，据此很难窥得老舍的创作全貌。
比如老舍原著的第27、36章全部被剔除，
原稿的23、24两章被合并为一章，有些内
容和情节被重新并列组合，甚至人名都进
行了改变，有时候是张冠李戴。

老舍是通英文的，虽然其英文程度尚
不足以直接创作，但是读懂译文、进行润
色和讨论书稿内容是足够的。赵武平发现
的这份珍贵的原稿，就是当年老舍与译者
浦爱德每天合作翻译、共同完成的成果，
也是老舍最终参与定稿的原件。可以说，
这是目前为止最大限度保存老舍原作本来
面目的版本。

《饥荒》回译，语言风格是最大挑战

赵武平撰文说，对《饥荒》后半部的
“回译”，是一个曲折、复杂的
过程，处处容易陷入误区。

首先，要针对英译原稿，
逐篇进行释读，录下所有难以
辨识的文句——经过近70年的
时光磨蚀，打印稿上不少字词
已经褪色，甚至模糊，还有打
印中的拼写错误，再者就是译
文中所运用的今天已经废弃使

用的日语拼写，这占去了前期翻译的大部
分精力。

回译面临的最大挑战，还有语言风格
的问题。老舍先生是语言大师，选用什么
词汇，避免何种表达，都有他自己的特
点。赵武平研读了老舍的全部著作，体会
老舍遣词造句和讲故事的技巧，仔细揣摩
老舍的语气、修辞和表达感情的方式，努
力将老舍的表述风格内化进翻译，从而真
正呈现老舍作品的风貌。

赵武平还谈到，这次找到的原稿，由
于经历了复杂的翻译过程（由老舍先生口
述，浦爱德翻译成英文，此次又重新翻译
为中文），因此会导致文章的一些细节内
容与老舍最初创作时的手稿有所出入。他
举例谈到，小说中冠晓荷的太太是个写得
尤为精彩的反面人物，老舍给她取了个惟
妙惟肖的外号，叫“大赤包”，“北方人知
道‘大赤包’是一种像葡萄大小的植物果
实，可能南方人都不知道这是什么东西，
美国人更理解不了。我看到原稿中老舍的
笔迹，他特地跟美国人解释什么是‘大赤
包’，同时他建议将它翻译为‘大红南
瓜’，但是最后我在译稿里看到的‘大赤

包’却变成了‘大红辣椒’。”
在翻译过程中，赵武平整理出“老舍

词汇表”，列出一些老舍语言特色字词。
比如，“假若”是最常见词汇之一，他少
用或者完全不用“如果”。另外，老舍似
乎不太喜欢运用习见成语：“咬着牙说”
不用“咬牙切齿”，“忍受苦痛”不用“含
辛茹苦”，“设尽方法”不用“千方百
计”。为了不过度翻译，免用老舍本书中
从来不用的成语、俗语、俚语，有时他就
宁愿采取直译的方式。比如，不用常见
“仨核桃俩枣”，而是按照原文直译为“仨
芝麻俩枣”。赵武平坦言，人名如何选取
在译文中也很费斟酌，如“小妞子”和
“妞妞”，“李四老人”和“李四大爷”“李
四爷”“四大爷”等，根据对话环境，老
舍是相宜运用的。

记者了解到，最新一期的《收获》杂
志即将全文刊登《四世同堂》的大结局，
发表《饥荒》的21段到36段，大概有10
万多字，“真正的《四世同堂》全本”书
籍将于2017年2月与广大读者见面。

第三部《饥荒》回译复原 《四世同堂》完璧

老舍先生“归来”
本报记者 陆培法

老舍先生手稿
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露，近70年前的 《四

世同堂》 遗失英译原

稿已被找齐并译出，最

后16章未发表佚稿将
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万字。

老舍先生在工作


